

ТРАНСФОРМАЦИЯ ИСТОРИИ В ТРАНСЛИРОВАНИИ ФАКТОВ ПОБЕДЫ ВО ВТОРОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЕ

Л. И. Грошева¹, И. Л. Грошев¹, И. А. Грошева²

¹Тюменское высшее военно-инженерное командное училище имени маршала инженерных войск А. И. Прошлякова, Тюмень (Россия)

²Филиал Автономной некоммерческой организации высшего образования «Институт деловой карьеры», Тюмень (Россия)

Введение. В статье рассматривается проблема формирования образа исторических событий средствами массовой информации. Охарактеризована специфика представления военных событий, обозначена целевая направленность манипулирования, искажения и подмены исходных данных, применяемых как неосознанно, так и в субъективных интересах. На примере освещения отдельных сторон Второй мировой войны отображается дивергенция содержательных и оценочных аспектов информационные сводки СМИ различных государств.

Методы. В качестве методов исследования выступили количественный контент-анализ значимого содержания (по методике А. Н. Алексеева) и качественный анализ сопроводительного и основного материала. Подсчёт осуществлялся исходя из наличия ключевых слов и словосочетаний, выявленных по результатам пилотажного анализа информационного массива. Качественный подход предусматривал изучение видеографического материала, метода построения текста, а также способов выражения субъективной оценки описываемого явления. Для сравнительного анализа отобраны источники, распространяемые в России, Республике Беларусь, в США и Европейском Союзе (на русском и английском языках).

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Выявлены различия в содержании и качестве подачи материала в зависимости от территориальной ориентации источников. Российские и белорусские источники в значительной мере концентрируются на значении ущерба мирному населению, а также ориентированы на негативные аспекты распространения националистической идеологии. В американских и европейских СМИ проблема жертв в основном оценивается с точки зрения вреда еврейскому населению, в то время как наиболее востребованная идея содержит вклад государств-союзников в победу над националистическим движением.

Заключение. Указанная дивергенция формирует искажённое представление о вкладе в противостояние нацизму, сделанным Советским Союзом. Наличие ошибок и противоречий в информационных сводках на русском языке в значительной мере обусловлено желанием сформировать текст, вызывающий повышенный интерес и рефлексию пользователей. В отдельных ситуациях исторические факты трансформируются согласно заданной идее транслирующего субъекта.

Ключевые слова: информационная политика, информирование населения, транслирование информации, исторические факты, манипулирование, дезинформация, Вторая мировая война, средства массовой информации, информационная война.

Список литературы

1. Козьменко В. М. Проблемы истории Великой Отечественной войны 1941-1945 гг // Вестник РУДН. История России. 2005. №4. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/problemy-istorii-velikoy-otechestvennoy-voyny-1941-1945-gg> (дата обращения: 03.12.2020).
2. Lauth H.J., Schlenkrich O., Lemm L. Different types of deficient democracies: Reassessing the relevance of diminished subtypes // International Political Science Review. 2021. March. pp. 161-178. DOI: 10.1177/0192512121995686

3. Сулейманов Э. А. Отражение политической реальности в СМИ // Коммуникология: электронный научный журнал. 2017. №3. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/otrazhenie-politicheskoy-realnosti-v-smi> (дата обращения: 16.01.2020).

4. Рощина Я. М. Социология потребления // Журнал экономической социологии. М.: ВШЭ. № 5. 2006. С. 129-157.

5. Ekman J. Political Participation and Regime Stability: A Framework for Analyzing Hybrid Regimes // International Political Science Review. 2009. vol. 30, i. 1, pp. 7-31. DOI: 10.1177/0192512108097054

6. Старых Н. П. Средства массовой информации как источник формирования исторической памяти о Великой Отечественной войне // Вестник государственного и муниципального управления. 2015. №2. С. 111-119.

7. Кихтан В. В., Мамиева Б. Ю. К вопросу о манипулировании в современных СМИ // Вестник ВУиТ. 2018. №2. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/k-voprosu-o-manipulirovanii-v-sovremennyh-smi> (дата обращения: 16.01.2021).

8. Fruhstorfer A., Hein M. Institutional interests and the politics of constitutional amendment // International Political Science Review. 2021. vol. 42, i. 2, pp. 229-244. DOI: 10.1177/0192512119871323

9. Вся статистика интернета на 2020 год — в мире и в России // Портал web-canape. URL: <https://www.web-canape.ru/business/vsya-statistika-interneta-na-2020-god-v-mire-i-v-rossii/> (дата обращения: 28.02.2021).

10. Симонов А. Память о войне в современных российских СМИ // Портал Совет Памфилова. URL: <http://sovetspamfilova.ru> (дата обращения: 24.12.2020).

11. Совет Федерации оценит, как СМИ отражают правду о подвиге советского народа в Великой Отечественной войне // Портал Парламентская газета. URL: <https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fwww.pnp.ru%2Fsocial%2Fsovet-federacii-ocenit-kak-smi-otrazhayut-pravdu-o-podvige-sovetskogo-naroda-v-velikoy-otechestvennoy-voynе.html> (дата обращения: 09.01.2021).

12. Диверге В. Советский Союз глазами германских солдат. Письма с Востока // Портал архивных исторических данных. URL: <http://militera.lib.ru> (дата обращения: 25.12.2020).

13. Вторая мировая глазами западных СМИ: уроки медиахронологии // Информационный портал Правмир. URL: <https://www.pravmir.ru/vtoraya-mirovaya-glazami-zapadnyh-smi-uroki-mediaxronologii/> (дата обращения: 15.01.2021).

Авторская справка

ГРОШЕВА Любовь Игоревна, кандидат социологических наук, доцент, Тюменское высшее военно-инженерное командное училище имени маршала инженерных войск А. И. Прошлякова, Тюмень, Россия. E-mail: malivia@rambler.ru.

ГРОШЕВ Игорь Львович, кандидат социологических наук, доцент, профессор, Тюменское высшее военно-инженерное командное училище имени маршала инженерных войск А. И. Прошлякова, Тюмень, Россия. E-mail: grosh@nextmail.ru.

ГРОШЕВА Ирина Александровна, кандидат социологических наук, доцент, заведующий кафедрой, Филиал Автономной некоммерческой организации высшего образования «Институт деловой карьеры», Тюмень, Россия. E-mail: grosh@nextmail.ru.

UDC 378.14.015.62

DOI: 10.25686/2410-0773.2021.2.91

TRANSFORMATION OF HISTORY IN BROADCASTING THE FACTS OF VICTORY IN WORLD WAR II

L. I. Grosheva¹, I. L. Groshev¹

¹*Tyumen Higher Military Engineering Command School named after Marshal of Engineering Troops A. I. Proshlyakov, Tyumen (Russia)*

I. A. Grosheva²

²*Branch of the Autonomous Non-Commercial Organization of Higher Education "Institute of Business Career", Tyumen (Russia)*

Introduction. The article deals with the problem of forming the image of historical events by the mass media. The specificity of the presentation of military events is characterized, the target orientation of manipulation, distortion and substitution of the initial data, used both unconsciously and in subjective interests, is indicated. On the example of coverage of individual sides of the Second World War, the divergence of the substantive and evaluative aspects of information summaries of the media of different states is displayed.

Methods. The research methods were quantitative content analysis of significant content (according to the method of A. N. Alekseev) and qualitative analysis of the accompanying and main material. The calculation was carried out based on the presence of keywords and phrases identified by the results of the pilot analysis of the information array. The qualitative approach involved the study of videographic material, the method of constructing text, as well as ways of expressing a subjective assessment of the described phenomenon. For a comparative analysis, we selected the sources distributed in Russia, the Republic of Belarus, the United States and the European Union (in Russian and English).

Results. Differences in the content and quality of the presentation of the material are revealed depending on the territorial orientation of the sources. Russian and Belarusian sources largely focus on the significance of damage to the civilian population, as well as on the negative aspects of the spread of nationalist ideology. In the American and European media, the problem of victims is mainly assessed in terms of harm to the Jewish population, while the most popular idea contains the contribution of the Allied states to the victory over the nationalist movement.

Conclusion. This divergence forms a distorted view of the contribution of the Soviet Union to the opposition to nationalism. The presence of errors and contradictions in information bulletins in Russian is largely due to the desire to form a text that arouses increased interest and reflection of users. In some situations, historical facts are transformed according to the given idea of the transmitting subject.

Keywords: information policy, informing the population, broadcasting information, historical facts, manipulation, disinformation, World War II, mass media, information war.

References

1. Koz'menko V. M. Problemy istorii Velikoj Otechestvennoj vojny 1941-1945 gg [Problems of the history of the Great Patriotic War 1941-1945]. Vestnik RUDN. Istorija Rossii. 2005. no. 4. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/problemy-istorii-velikoy-otechestvennoy-voyny-1941-1945-gg> (in Russian).
2. Lauth H. J., Schlenkrich O., Lemm L. Different types of deficient democracies: Reassessing the relevance of diminished subtypes. International Political Science Review. 2021. March. pp. 161-178. DOI: 10.1177/0192512121995686
3. Sulejmanov Je. A. Otrazhenie politicheskoy real'nosti v SMI [Reflection of political reality in the media]. Kommunikologija: jelektronnyj nauchnyj zhurnal. 2017. no. 3. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/otrazhenie-politicheskoy-realnosti-v-smi> (in Russian).
4. Roshchina Ja. M. Sociologija potreblenija [Sociology of consumption] // Zhurnal jekonomicheskaja sociologija. M.: VShJe. no. 5. 2006. pp. 129-157 (in Russian).
5. Ekman J. Political Participation and Regime Stability: A Framework for Analyzing Hybrid Regimes. International Political Science Review. 2009. vol. 30, i. 1, pp. 7-31. DOI: 10.1177/0192512108097054
6. Staryh N. P. Sredstva massovoj informacii kak istochnik formirovanija istoricheskoy pamjati o Velikoj Otechestvennoj vojne [Mass media as a source of formation of historical memory of the Great

Patriotic War]. Vestnik gosudarstvennogo i municipal'nogo upravleniya. 2015. no. 2. pp. 111-119 (in Russian).

7. Kihtan V. V., Mamieva B. Ju. K voprosu o manipulirovanii v sovremennyh SMI [On the issue of manipulation in modern media]. Vestnik VUiT. 2018. no. 2. URL: <https://cyberleninka.ru/article/n/k-voprosu-o-manipulirovanii-v-sovremennyh-smi> (in Russian).

8. Fruhstorfer A., Hein M. Institutional interests and the politics of constitutional amendment // International Political Science Review. 2021. vol. 42, i. 2, pp. 229-244. DOI: 10.1177/0192512119871323

9. Vsja statistika interneta na 2020 god — v mire i v Rossii [All internet statistics for 2020 - in the world and in Russia]. Portal web-canape. URL: <https://www.web-canape.ru/business/vsya-statistika-interneta-na-2020-god-v-mire-i-v-rossii/>

10. Simonov A. Pamjat' o vojne v sovremennyh rossijskikh SMI [Memory of the war in modern Russian media]. Portal Sovet Pamfilova. URL: <http://sovetpamfilova.ru> (in Russian).

11. Sovet Federacii ocenit, kak SMI otrazhajut pravdu o podvige sovetskogo naroda v Velikoj Otechestvennoj vojne [The Federation Council will assess how the media reflect the truth about the feat of the Soviet people in the Great Patriotic War]. Portal Parlamentskaja gazeta. URL: <https://yandex.ru/turbo?text=https%3A%2F%2Fwww.pnp.ru%2Fsocial%2Fsovet-federacii-ocenit-kak-smi-otrazhayut-pravdu-o-podvige-sovetskogo-naroda-v-velikoy-otechestvennoj-voyn.html> (in Russian).

12. Diverge V. Sovetskij Sojuz glazami germanskikh soldat. Pis'ma s Vostoka [The Soviet Union through the eyes of German soldiers. Letters from the East]. Portal arhivnyh istoricheskikh dannyh. URL: <http://militera.lib.ru> (in Russian).

13. Vtoraja mirovaja glazami zapadnyh SMI: uroki mediahronologii [World War II through the eyes of Western media: lessons of media chronology]. Informacionnyj portal Pravmir. URL: <https://www.pravmir.ru/vtoraya-mirovaya-glazami-zapadnyx-smi-uroki-mediahronologii/> (in Russian).

Authors' Bio

GROSHEVA Lyubov Igorevna, Candidate of Sociological Sciences, Associate Professor, Tyumen Higher Military Engineering Command School named after Marshal of Engineering Troops A. I. Proshlyakov, Tyumen, Russia. E-mail: malivia@rambler.ru.

GROSHEV Igor Lvovich, Candidate of Sociological Sciences, Associate Professor, Professor, Tyumen Higher Military Engineering Command School named after Marshal of Engineering Troops A. I. Proshlyakov, Tyumen, Russia. E-mail: grosh@nextmail.ru.

GROSHEVA Irina Aleksandrovna, Candidate of Sociological Sciences, Associate Professor, Head of Department, Branch of the Autonomous Non-Commercial Organization of Higher Education "Institute of Business Career", Tyumen, Russia. E-mail: grosh@nextmail.ru.

Библиографическая ссылка

Грошева Л. И., Грошев И. Л., Грошева И. А. Трансформация истории в транслировании фактов победы во Второй Мировой войне // SocioTime / Социальное время. — 2021. — № 2 (26). — С. 91-106. — DOI: 10.25686/2410-0773.2021.2.91